
 

 

◆夏合宿◆ 

 

三井マリ子さんと考える 

クオータ制実現へのロードマップ 
日 時 ８月１８日(土) 15:00～ 

場 所  東海ジェンダー研究所 6F 

 

★脱原発・持続可能で平和な社会をめざして★ 

さようなら原発１０万人集会 
○http://sayonara-nukes.org/2012/06/0716sayonara_nukes/ 

○http://tokainet.wordpress.com/kouza/2012716-2/ 
↑「未来につなげる東海ネット」からも大型バスが出ます（往復６０００円） 

日 時  ７月１６日（月・海の日） 1１：０0～16：０0 

会 場  東京 代々木公園 （原宿） 

呼びかけ人  内橋克人、大江健三郎、落合恵子、鎌田慧、坂本龍一、 

澤地久枝、瀬戸内寂聴、辻井喬、鶴見俊輔 

 ２０１２．７．３   第１5７号 
    

    ワ－キング・ウ－マン 

〒464-0092 名古屋市千種区 

            茶屋が坂 2-6-B-805 

  （０５２）８４２－２７３９（内藤） 

       留守番電話・ＦＡＸ 
http://www008.upp.so-net.ne.jp/w_woman/ 

 

  ♀Ｗ・Ｗニュ－スは隔月発行です 

  申込先 〒振替 00870-4-10024 

    ワ－キング・ウ－マン           

年会費     ２０００円           ＷＯＲＫＩＮＧ ＷＯＭＡＮ 

                 男女差別をなくす愛知連絡会 
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 日程：8月18日（土）19日（日） 

会場:８月１８日（土）夕方まで東海ジェンダー研（＠金山） 

   三井さん講演終了後、一宮市の三輪さん宅へ移動します 

 

  料理：高野さんケータリング  参加費：５０００円（一泊三食） 

 

・8月 18日 

  15：00～17：00 三井マリ子さんと考える 

「クオーター制実現へのロードマップ」  

           講師：三井マリ子さん  

           会場：東海ジェンダー研＠金山 

           参加費：無料 

       終了後、一宮市 三輪さん宅に移動 

  18：00～     食事：ヒロオシェフの豪華フレンチケータリング 

   

夜の部    「クオータ制 ＷＷに何ができるか！」自由討議 

            

・8月 19日 

9：00～12：00  電気をカエル計画  

岐阜かえる農園の石井伸弘さんに 

「電球を換えて、節約しない節電計画＝脱原発への近道」 

のお話を聞きます 

☆８月１０日までにメール（wws1986@hotmail.com）または 
FAX（052-842-2739）でお申し込みください 

 

 

 
WWoorrkkiinngg  WWoommaann    夏夏合合宿宿  

同封チラシを 

見てね 

報告 

 赤松良子さんが代表をつとめるWINWIN（女性を政治の場に送るために 99年に設立され

た超党派ﾈｯﾄﾜｰｸ）の呼び掛けで、クオータ推進活動が広がろうとしています。 

 具体的には、まずは政党に対し独自に女性候補者の比率を高める仕組みを採用するように

働きかけるキャンペーンを計画しています。 

 ワーキングウーマンもこの推進活動に参加していくことになりました。 
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報告 

ＩLOに提訴した原告が語る日本の男女賃金差別 

＠６月３日 東海ジェンダー研究所 

 

去る 6月 3日（日）、上記のテーマでワー

キングウーマン学習会が開かれました。 

参加者は１5 人。お話してくださったのは、

全石油昭和シェル労働組合副委員長、 

男女差別裁判元原告で均等待遇アクシ

ョン２１事務局、日本女性差別撤廃条約

NGO ネットワーク世話人でＩＬОに提訴した

原告の柚木康子さん。 

 

◆ＩＬОへの申立て内容の概要 

・2009 年に、商社ウィメンズユニオンや全

石油昭和シェル労働組合など三労組は、

男女の賃金格差の是正を求めて ILO に提

訴した。 

・日本の労基法 4 条は、罰則をつけて性差

別賃金を禁止している。さらに日本政府は

1967年、ＩＬО100号条約を批准している。 

・しかし監督行政も司法も、「異なる職務や

職種間の男女賃金格差には、4条を適用し

ない」という判断をしている。 

・男女間の賃金格差が、「職務」や「職種」

の違いでも、性に中立な職務評価基準の

適用なしに「労基法 4条に違反しない」と判

断することは、ＩＬО100号条約に違反すると

考えられる。また、労基法 4 条に違反する

としながら、是正を命じないことも、同様で

ある。 

 

◆その後の活動 

・以降、３組合と均等待遇アクション 2１は、

ともに、2009～2011 年に、国会議員との懇

談会、集会、ＤＶＤ『やってみよう！職務評

価』の製作など、さまざまな活動をおこなっ

た。 

 

◆ＩＬОの結論と勧告採択の概要（2011.11） 

・日本政府の主張、「労基法 4 条はＩＬО100

号条約の要請を満たしてしているので、異

なる仕事や雇用管理区分があっても、これ

を適用して賃金格差を是正できる」と言っ

ているが、実際の司法救済や労働監督で

はそうなっていない。 

・現実の法律の履行では、「同一価値労働

同一賃金原則」は一般的には行われてい

ない、いっそうの取り組みが必要であると

結論。 

・・・という勧告は、「まったくその通り！」 

 

◆まとめ 

・労基法 4条（男女同一賃金の原則）をしっ

かり機能させよう！ 

・職務評価を広げよう！ 

 

＊内容はちょっと難しかったですが、ＩＬО勧

告を使い（まとめ）に出ている提起を実現

する活動を続ける必要がある・・・と理解で

きました。（高野） 

 

 
 

＜この例会を受けての活動＞ 

5月 21日に発足した「女性の活躍による

経済活性化を推進する関係閣僚会議」議長

である、国家戦略担当大臣 古川元久氏（愛

知二区）に、同一価値労働同一賃金の完全

実施などについて、働きかけを行うことに

なり、6月 22日、古川事務所に次ページの

要望書を持参しました。 

同会議の構成員である、外務大臣、文部

科学大臣、厚生労働大臣、農林水産大臣、

経済産業大臣へも、同様の文書を送りまし

た。 
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「女性の活躍による経済活性化を推進する関係閣僚会議」への 
要望書 

 
女性の活躍による経済活性化を推進する関係閣僚会議 議長 
国家戦略担当 内閣府特命担当大臣 古川元久様 

 
 
私たちは、男女差別を解消させることを目指し、女性が働きやすい労働環境を整えるための学習や活

動を行っているグループです。 
このたび、女性の活躍により経済を活性化するための政府の取り組みとして「女性の活躍による経済

活性化を推進する関係閣僚会議」が設けられたことを知り、大きな期待と関心を寄せております。さら
にその議長として、愛知県選出議員である古川元久国家戦略担当大臣が就かれたということをお聞き
し、ぜひ私たちの望むところをお伝えしたく、以下の要望書を作成いたしました。これからの会議の中
で、ご検討いただきますようお願いいたします。 
 

要望事項 
 
①男女賃金差別の解消に向けて  
●労働基準法第４条 「使用者は、労働者が女性であることを理由として、賃金について、男性と差別
的扱いをしてはならない。」（男女同一賃金の原則）の適用の徹底。 
 
日本はＩＬＯ100号条約批准に際し、労働基準法第４条において「男女同一賃金の原則が制定されて

いることで、条約を満たしている」としていますが、さまざまな男女賃金差別裁判において、この第４
条における差別の適用がなされておりません。これについてはＩＬＯからも 100号条約違反であるとの
勧告を受けています。 
世界的には、同一労働同一賃金は当然のこととし、さらに同一価値労働同一賃金を原則とするという

認識がすう勢となっています。子細な労働の現場や職名の違いを盾に、同一労働ではないから賃金の差
を是とする、従来の日本における使用者側の主張は次々に覆されてきております。 
ぜひ、労基法４条を適正に機能させ、同一価値労働同一賃金の原則を賃金差別の訴えに適用させるこ

とを徹底させていただきたいと要望します。 
●同一価値労働同一賃金の意識徹底のために「性に中立な職務評価」の採用 
 
現在日本では、正社員・パートなどの雇用形態、事務職・現場職などの職名の違いを盾に、男女で異

なる賃金体系をとり、それによって実質的に男女賃金の差別をしている企業は少なくありません。 
同一価値労働同一賃金は、そうした賃金差別解消のために必要な規範です。そして同一価値労働同一

賃金の適応には、雇用形態や職種名ではなく、その労働が持つ価値によって評価をするという「性に中
立な職務評価」が欠かせません。男女の賃金差別をなくすために、同一価値労働同一賃金の概念を徹底
させること、そしてそのための職務評価表の採用推進を要望します。 
 
 
②働く「なでしこ」大作戦の積極的推進 
第 1回 女性の活躍による経済活性化を推進する関係閣僚会議において、小宮山厚生労働大臣より提

出された≪働く「なでしこ」大作戦 ～女性の元気で日本再生～≫はとても分かりやすく、ポジティブ
アクションへ向けての具体的な提案として、高く評価します。こうした「見える化」によって、行政や
企業のみならず一般の人々にも、女性が差別を受けることなく働き続けることが、経済的効果の高まり
に繋がることが認知されていくのではないかと思います。 
ぜひ、この大作戦を大きくバックアップし、会議の中で具体化して行かれることを要望します。 
 
 

2012年 6月 22日 
ワーキング・ウーマン 男女差別をなくす愛知連絡会 
国連世界女性会議ロビイングネットワーク（北京ＪＡＣ中部） 
女性ユニオン名古屋 
均等待遇アクション２１ 東海 

 
ワーキング・ウーマン  
名古屋市千種区茶屋が坂 2-6-Ｂ-805  ℡・FAX（052）842-2739 
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                報告 

北京ＪＡＣ総会＆ 
国連婦人の地位委
員会 

                    羽後静子 
 

 

はじめに 

去る５月１３日東京文京区男女平等セン

ターにおいて、2012年度北京ＪＡＣ（国連女

性会議ロビイングネットワーク・北京ＪＡＣ）

総会が開催された。そこで、今年の全国研

修セミナーは、鳥取で開催されることが決

まった。以下、国連婦人の地位委員会報

告を中心に北京ＪＡＣ総会報告をしたい。 

 

１）2011年度活動報告 

3.11 東日本大震災、津波と同時に起きた

原発事故は、日本に未曾有の被害をもた

らした。北京ＪＡＣも早速震災支援の募金

活動を開始し、男女共同参画の視点から

災害・復興政策の改革、提言を行う「災害・

復興と男女共同参画」6.11 シンポジウム実

行委員会に実行団体として活動した。実行

委員会の提言が取り入れられ、男女共同

参画の視点と対策が「復興の基本方針」な

らびに「防災計画」に位置づけられた。ロビ

イング活動については、ロビイングに関す

る定例学習会開催を3回行ったが、内閣改

造が 2度あり、男女共同参画担当大臣も 3

人入れ替わる状況のなかで実施が困難で

あった。 

 

２）第 56回国連婦人の地位委員会報告 

今期の国連婦人の地位委員会は、2012年

2 月 27 日～3 月 15 日（於：ＮＹ国連本部）

まで延長して開催された。予定会期の 3 月

9 日までの閉会までに合意に達しなかった

箇所（パラグラフ）が多かったためである。

●今期のビッグニュースとしては、２０１５

年に第5回国連世界女性会議を開催しよう

という提案が議論されたことである。これま

で開催されなった中東地域の国が候補地

に挙がっている。この議題は、国連総会で

提案されそこで採択されれば決定となる。

しかし、国際政治状況が保守的な状況に

あって、開催されても女性の権利や人権が

前進するとは限らず、むしろ開催すること

によって後退する恐れもある。●前北京Ｊ

ＡＣ共同代表で日本政府代表の橋本ヒロ

子さんによると合意できなかったイシューと

しては、Reproductive health service（性と

生殖に関する健康サービス）, gender（ジェ

ンダー）, traditional harmful practice（身体

を傷つける伝統的実践） , technology 

transfer（科学技術の移転) などであった。

今期議論されたテーマには、以下の通りで

あった。 

●優先テーマ「農山漁村女性のエンパワメ

ント及び貧困・飢餓・開発・今日的課題にお

る役割」、●レビューテーマ「ジェンダー平

等および女性のエンパワメントのための資

金調達に関する第 52 回ＣＳＷ合意結論の

実施に関する進捗状況」、●新たに出てき

たテーマ「ジェンダー平等を進めるための

若い女性、男性、女児及び男児の関与」 

●農村女性について。土地所有、土地の

相続などが不十分であるだけでなく、公共

インフラの未整備が彼女たちの労働を増

やしている。農村漁村における就労の場は、

人権の視点からも問題が多いが、ＤＶの対

応も不十分である。農村女性は利息が低く、

抵当の不要な少額融資だけでなく、農村漁

村女性は、貯金、およびそのほかの金融

サービスにアクセスできなければならない。

またマーケティングなどの教育は必須であ

る。有機農法の導入で収穫をあげた例もあ

る。ニューテクノロジーへのアクセス、利用

の促進も必要。１か所ですべてのサービス

が受けられるモルドバの「１つの窓」モデル

が紹介された。 

●日本政府の共同提案について。復興の
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ためには、女性の政策決定や経済活動へ

の参加不可欠。日本の経験を踏まえて、委

員会決議は、災害の予防、救援、復興にお

ける女性の参画、さまざまな被害者への配

慮の必要性などを国際機関、政府、地方

自治体に要請している。 

 

３）2012 年度北京ＪＡＣ全国セミナー in 鳥

取開催 

8月 4日（土）、5日（日）鳥取県倉吉市内の

鳥取県立倉吉未来中心（0858-23-5390）

において、恒例の北京ＪＡＣ全国研修セミ

ナー「男女共同参画先進地<鳥取>からの

発信―いっしょにやらいや男女共同参画」

が開催される。以下がプログラムである。

やや遠いですが、この機会に全国のフェミ

ニストとネットワーキングができるので、奮

ってご参加ください。 

8月 4日 （土） 

・13：00～16：45 受付のあと４つの分科会

に分かれて討議 

①農山漁村女性が地域で生き生き暮らし

続けるために 

②災害と女性―原発にどう向き合うか 

③女性の働く場をどうつくるか 

④性暴力の被害の実情とその支援のあり

かた 

・18：00～20：00  交流会 

8月 5日（日） 

・9：00～11：45まで全体報告 

①「鳥取県における男女共同参画の取り

組みについて」（県知事予定） 

②「国際的にみた農山漁村の女性の課題」

（橋本ヒロ子氏） 

③「生きることは行動することーいま、私た

ちはどのような時代を生きているのか

（仮）」（伊田弘行氏）   

・11：20～12：30  分科会報告と閉会行事 

問い合わせ  黒見（090-1181-7561）   

 

 

報告 

５月１３日  フェミ祭り 
 

 ５月１３日、いつものように、東海ジェンダ

ー研究所でフェミ祭りが開催されました。 

テーブルには高野シェフによる、坂ファー

ムの採りたて新鮮野菜を使った、おいしく

て体にいい料理が並びました。メンバーは

１１人、この半年間の活動や、今後やりた

いことなど自由に話し合いました。 

今継続されているのは、フェミ基礎英語で

す。指導をしてくださる池山さんのリードが

上手で、いつの間にか、少しずつ英語が口

から出てくるようになっています。 

 また今後の企画として、着物着付け教室

も開催します。指導は会員の広田さんで

す。 

他にも瞑想・ヨガの企画が出されました。

残念ながら、今回日程まで決められません

でしたが、決まりましたらお報せします。 

 

 メーリングリストが、なかなか更新・活用

ができていないことが課題として取り上げ

られました。 

今後は担当者がかわり、もっと活用したい

と思いますので、よろしくお願いします。 

 

★現在決定している企画です。  

・着物着付け教室  

７月２１日 午前１０時から１２時 

場所：池山さん宅  500フェミ＋500円 

持ち物  ゆかた、帯、紐など 

・フェミ基礎英会話 ７月第３日曜日（予定） 

７月１６日 午前１０時から１２時 

場所：池山さん宅   

（参加希望者に詳しい場所等連絡。） 

  フェミ祭りは春と秋に開催予定です。会

員同士の、緩やかなつながりを作っていく

ことが目的です。どなたでも参加できます

ので、次回は是非ご参加ください。 

  （秋のフェミ祭 日程は未定です）  
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さようなら原発 

１０００万人署名 

活動記録など 

 

 

 

５月３１日をもって一旦締め切られ、７

５０万人を越える署名を集計して、衆参両

院議長宛てと、野田佳彦首相宛てに分け

て提出されました。６月６日に東京・日比

谷公園で開かれた「さようなら原発１０００

万人アクション」の集会では、呼びかけ人

の大江健三郎さんが「署名活動は根本

的な力を持ち、ずっと続いていく。３・１１

の後の私たちの生き方をしっかりとつくっ

ていく」と呼びかけました。 

ＷＷからは、５月末に皆様から寄せら

れた６６８筆の署名を送りました。これで５

回目の送付です。５月に入って、愛知は

ガレキ受け入れの調査などが本格的に

始まり、福井県の大飯原発の再稼動問

題が重なって、署名の集まり具合がぐ

ん！と違ってきたことを肌で感じる瞬間が

２度、いや、３度あった。 

１度目は５月１９日、愛知大学豊橋キャ

ンパス記念会館で行われた憲法講座。ダ

グラス・ラミスさんと、憲法学者の金子勝

さんの講演会であった。この時は、参加

者に大学関係者が多いためかと思い、さ

すが！と感心して帰った。参加者の殆ん

ど、と感じるほどの方が次から次と自主

的に署名をして下さる感じ。私は大きな

ポスター２枚をサンドイッチマンよろしく、

前後に装着して声をかけるのに忙しかっ

た。署名板も用意していった３枚で足りず、

ほかに板ナシの用紙だけを２～３枚、長

机に置いて対応した。この日は一人で９０

名以上１００名以下の署名をいただい

た。 

１週間後の５月２６日、東別院境内で、

障がい者施設の“わっぱ”が主催する青

空市があった。脱原発もテーマの一つと

聞き、フリーマーケットも楽しみに、やはり

３枚の署名板を持って出かけた。ここに集

う人々はベビーカーを押す若いカップル、

中年の男女、家族連れ、女性同士の友達

づれ、男子学生などなど、多種多様な雑

多な人々であった。にもかかわらず、声を

かけた人の８割がた？と感じる程度の

人々が署名に応じてくれる。そして、中で

も極め付きは、女性陣。「代理署名もＯＫ

です」と声をかけると、老いも若きも、一

生懸命に家族の住所・名前を書いてくれ

る。中には、別居家族の住所を思い出し

思い出し、書いてくれる人もいて、素朴な

熱意にうたれる。あまりの集まりようにそ

の場を離れがたかったが、午後には中村

文化プラザでの“広瀬隆講演”に行く、と

約束していたので、時間ぎりぎりで会場

にたどり着く。 

さっそく署名板を取り出し、やはりゼッ

ケン仕様の大きなポスターを背と腹に、

声をかけ始めると開演時間間際であるに

もかかわらず、署名してくれる人が途切

れない。しっかり中身のつまった広瀬隆

講演に憑かれたような感覚を私も覚えた

が、他の人々も同様であるらしく、短い休

憩時間にも署名は集まった。講演が終了

して、会場の雰囲気はガラリと変わって

いた。きりりと引き締まった緊張感に満ち、

かつ、何か深い満足を覚える感覚を皆が

共有していた、と思う。帰りは署名が集ま

らないことをこれまでの経験で知っていた

ので、とっさに、署名用紙が１枚入った持

ち帰り用の封筒を扇状に広げ、出口に立

った。すると、あちこちから手が伸びてき

て、顔を確かめる間もなく、あっという間

に持参の封筒はなくなる。そこで、次は残

っていた署名用紙だけを手にして、持ち

帰りを呼びかけると、これもまた全部なく

なる。ともにあっという間のできごとであっ
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た。この講演で、私はガレキの広域処理

への考え方を変えた。広瀬隆の真剣さに

打たれ、全面信頼を寄せる心境になった

から。この日の両会場ともに１００名近い

署名をいただいた。脱原発の意思表示の

方法として、この署名が求められているこ

とをひしひしと感じた一日であった。 

もう私は「たかが署名、されど署名」な

どと、ふざけた言い方はしない。署名は

「根本的な力を持つ」と、信じる。今後も

機会を捉えて、署名を集めていきたい。１

０００万人に達するまで。皆様もどうぞ、

あきらめることなく、息切れしないようボチ

ボチ、ご協力をお願いします。勇気をもっ

て声をかけてみると意外な人が協力的で

あったりします。 

最後に、７月１６日、「さようなら原発１

０００万人アクション」実行委員会は、東

京での１０万人集会を呼びかけています。

ＷＷが参加する「未来につなげる東海ネ

ット」からも大型バスが出ます。（表紙参

照）都合のつく方は一緒に行きましょう。

見える形で意志表示する事が必要です。

愛知選出の谷岡くに子参議院議員も仲

間の議員を誘って、市民運動との役割分

担などと言ってはいられない、と、街頭

（官邸前）に出てきました。我々も国会議

員に見えるように姿を現さなければ、意

志は伝わらないかと思います。 

先般事務局では、横浜での「脱原発世

界会議」に参加した奥田さんの推薦で経

済学者の“金子勝”を呼び「脱原発と経

済」のテーマで講演会をと考えましたが、

連絡さえ取れない多忙を極める方である

と聞き、あきらめました。が、この方、奥田

さんが推薦するだけあって、鋭い指摘を

しています。雑誌「週刊金曜日」の６月１

日号記事からの抜粋を紹介します。 

 

政府・経済産業省が５月９日に認定し

た「東電の総合特別事業計画」について。

→この事業計画の本質的な問題点として、

金子勝氏は 

●原発事故被災者を見殺しにし、東電と

いうすでに実質破綻しているゾンビ企業

を公的資金や電気料金という国民負担で

どこまでも救い続けなければならないと

いうこと。 

●この事業計画では、福島県民への賠

償金の支払いよりも、金融機関への返済

を優先させる「私募社債」が検討されてい

ること。 

●福島県知事は福島第一、第二原発す

べての廃炉を求めているが、この事業計

画では第一原発の１号機から４号機の廃

炉費用１兆１５００億円しか計上されてい

ないこと。これは、再稼動するか、ツケを

先延ばしするかのいずれかしか考えられ

ない。 

●原発を稼動しないと電気が足りなくなり、

その分火力発電などの燃料費がかさみ

電気料金の値上げをせざるを得ないとい

う話は全くの嘘！電気料金の値上げをも

くろむのは、原発が不良債権化してしまっ

ているため。 

●結論 こんな事業計画と電気料金値上

げを許してはいけない。明らかに危険な

原発を止めることから始めるのが筋。停

止中のもんじゅは冷却費用だけで、１日５

５００万円もかかっている。福島県民がこ

れだけ苦しんでいるというのに、どう見て

もこの事態は異常。こうした原子力予算

を組み替え、原発事故の賠償や避難や

徐染などの費用に当てていくことが最低

限必要な措置である。 

きっぱりと被害者、弱者の立場にたっ

た金子勝氏の指摘を支持します。さて、

どうすればその支持を形にできるのだろ

う。それぞれの持ち場で自分なりにでき

ることを考えましょう。皆でやらなければ、

原発は止められない。（岡田記） 
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 報告 
「バックラッシュ」を跳ね返して  

 新しい時代へ 

＠６月１日 衆議院第２議員会館 

主催：「あえてフェミニストの会」  

後援：全国フェミニスト議員連盟 

 

２０１２．６．１、三井マリ子さん・浅倉むつ

子さん共著の「バックラッシュの生贄  フェミ

ニスト館長解雇事件」の出版記念集会が開

催された。 

 

三井マリ子さんが原告である「館長雇止

め・バックラッシュ裁判を支援する会」の世話

人であった岡田はもちろん、参加した。会の

代表、副代表も顔を揃え、遠くは山口県在住

の元世話人も参加した。主催の「あえてフェミ

ニストの会」は東京周辺の女性地方議員たち。

それも“～裁判を支援する会”の平均年齢を

二回りほども若返らせたような年齢層に、感

激する。司会っぷりも堂々たるもので、頼もし

い限り。さすがは議員経験のなせるわざかと

感心する。 

 さて、肝心の発言者は４名の方。チラシの

文面から紹介させていただく。 

一人め：「本裁判は２１世紀の女性問題の教

科書である」  紀藤 正樹 （弁護士） 

二人め：「横暴で執拗な言動に負けたのはだ

れか？」 浅倉 むつ子（早大教授）           

三人め：「女たたきの張本人は誰なのか？」 

上野 千鶴子（東京大名誉教授） 

四人め：「平等社会をつくることは世界との約

束です」三井 マリ子（豊中男女共同参画推

進センターすてっぷ初代館長） 

 

紀藤弁護士：「浅倉意見書」の提出は、労働

法とは、こう考えるんだ、と僕にとっても目か

らうろこだった。強者、弱所の関係だけでなく、

個々の人格権の問題。高裁裁判官に大きく

影響を与えたと思う。最高裁判決で、バックラ

ッシュの流れをこちらサイドの流れに戻した。

一時期は、男女共同参画と口にするだけで、

バッシングされた。 

 

浅倉教授：バックラッシュとは、女性解放運動

の高揚に対して、「フェミニズムが勝つかもし

れないという危惧から発生」する、それゆえ、

バックラッシュこそ「女性の影響力の大きさを

表しているかもしれない。」と、スーザン・ファ

ルディの『バックラッシュ』より、解説。 

●三井さん事件の特色は２点。①労働法とジ

ェンダー法の架橋をなす事件。労働法として

は、採用拒否事件。シェンダー法としては、シ

ェンダーバッシングによる威圧的で精神的な

圧力による人格権侵害事件。②バックラッシ

ュ勢力にゆるぎない対応をしたこと、最後ま

であきらめずに裁判で闘ったこと。常勤館長

職に採用される為の面接試験まで受けたこ

と。悔しさを法的に訴える形にすることはとて

も難しい。 

●高裁に出した意見書のポイント 

「横暴で執拗な言動に負けたのは誰か？」→

負けたのは、市・財団。外部からの介入（そ

れらがいくら威圧を伴う恐ろしいものであると

しても）を漫然と許して、行政が責任逃れをす

ることもまた違法である。 

●高裁判決の評価 

①複雑な事実をきちんと理解し、細部にわた

っても分析する視点を持つ優れた判決。 

②本件の雇用は「公法的な意味合いを持つ

法律関係に準ずるもの」で、解雇の法理は適

用されないとした。労働法的には問題を残

す。 

人格的利益の侵害という判断を引き出したこ

とは重要。これは、画一的な社会からの「排

除」に対抗する法理ではないか。 

 

上野千鶴子さん：冒頭、「三井さん、闘ってく

れてありがとう」と、三井さんに向き合って言

われる。岡田はここで、“う、う、う、‥上野さ
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ん、ありがとう！”となる。 

その後は学者らしく、パワーポイントを使って

「ネオリベ・ジェンダー・バックラッシュの危な

い関係」と題し、1975 年あたりからの流れを

たどる。中でもバックラッシュ関連項目に全体

の半分の量をとる。その 1 枚「男女共同参画

政策へのバックラッシュ・・・政府及び自民

党・・・編を見てみよう。 

・2002 山谷えりこ衆議院議員が全国で『未

来を育てる基本のき』『思春期のためのラブ＆

ボディＢＯＯＫ』を問題視。絶版へ追い込む。 

・2005 自民党『過激な性教育・教育実践調

査』プロジェクトチーム発足。（安倍普三座

長・山谷えり子事務局長） 内閣府新国内行

動計画策定にあたり「ジェンダーフリー」不使

用の通達 

・2006.6 安倍内閣発足 山谷えり子教育再

生担当首相補佐官、高市早苗少子化担当大

臣任命 

・2007.2 「美しい日本をつくる会」発足・男女

共同参画社会基本法改廃を目的に掲げる。 

・「家族の絆を守る会」発足、、といった具合。 

ほか、東京都の場合、地方自治体の場合、

大阪府・市の場合、教育行政のナショナリズ

ム改革、最後にバックラッシュ関連参考文献

のページで締めくくった。 

最後に三井マリ子さん：「館長雇止め・バック

ラッシュ裁判」の経過をたどった大阪ＭＢＳ  

  放送の映像を流す。北川豊中市議と西村

真悟衆議院議員が登場し、「女性は女性らし

く、男性は男性らしく性別役割分担は必要」、

と説く。それに対し、豊中市街を歩く市民は

「女の人も外で働くんやったら、男の人も家

事・育児を一緒にやって欲しい」とあっけらか

んと明るく答える。 

  次に豊中市におけるバックラッシュ攻撃の

背景をたどり、現職市議北川悟司の選挙参

謀が、在特会関西支部長であり、「教育再生

地方議員百人と市民の会」の事務局長増木

重夫であること、彼等がまいたビラの基は、

山口県にある新生佛教教団の「日本時事評

論社」の新聞であること、この新興宗教は石

原慎太郎都知事が関係しており、その息子

石原伸晃自民党幹事長が長年の信者である

ことなどを、次々とたどる。これらは、「日本会

議」を頂点とする組織的勢力であることを解

説。また、増木重夫は暴力行為等の刑法違

反で何度かの逮捕歴があること、こうした勢

力に屈して豊中市も財団も三井排除に動い

た事を指摘。そしてこの裁判の勝因を、(1)関

西の良心といわれる弁護士集団に出会えた

こと。(2)意見書を書いてくれた二人の学者が

いたこと。(3)最後まで闘った支援組織があっ

たこと、の 3つをあげて締めくくった。 

社民党党首の福島瑞穂さんは、殆んど最

初の頃から参加され、発言後も席を立たれる

ことなく終盤まで聞き入っておられた。 

この日の集まりには地方自治体の男女共

同参画関係者、東京周辺の女性地方議員な

どが多く参加されているようで、150 名の会

場は補助イスが必要な程の満席状態で途中

退席もほとんどなく、成功裏に終わった。 

お登りさんの岡田は、衆・参両議員会館を

回り、集会参加を呼びかける“ロビー活動“な

るものを先達の仲間にならって初体験した。

議員会館に入館するには、面会議員が必要

なこと、荷物チェックがあること、を初めて知

った。議員会館は建て変わってまだいくらも

たっておらず、新しいせいもあり、「立派な」建

て物であった。中身も「立派に」なって欲しい

と願うところである。お登りさんは、目の前を

菅直人が供の者？と連れ立って通り過ぎた

のに、手も振らなかったことを悔やんでいる。 

６月８日号の週刊金曜日の本箱に載った「バ

ックラッシュの生贄 フェミニスト館長解雇事

件」三井マリ子・浅倉むつ子共著の書評文を

もって、報告を終わりたい。（岡田記） 

 

やられっぱなしでたまるか。反フェミニズム

勢力に追い落とされ、裁判闘争に挑んだ

著者はついに勝利する。知恵と勇気と連帯

の力を信じよう。――発行人 北村肇 選 
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女の映画評  『サニー 永遠の仲間たち』（韓国映画） 

―韓国女性の強さとクオータ制の関係― 

高野史枝 

;

●強さの質的変化 

 「韓国女性は強いね。」というのは、韓国

映画ファンの共通認識ではないだろうか。

過酷な運命をド～ンと受け止め、泣き叫び

ながらもメゲずにがんばって何とかやって

いくオンマやハルモニたち。『おばあちゃん

の家』（2003／イ・ジョンヒャン監督）『母な

る証明』（2009／ポン・ジュノ）などがその

典型。若い女性が主人公の映画『四月の

雪』（2005／ホ・ジノ）もそうかな。しかしここ

10年ほどの韓国映画にはそうしたタイプが

減り、泣かず頼らず（男に）元気よく、自分

に自信のある自立志向の女性たちが次々

に登場するようになった。女性像が変わっ

てきているのだ。『猟奇的な彼女』（2003／

クァク・ジェヨン）がその代表的な作品で、

今回取り上げた『サニー 永遠の仲間た

ち』（2011／カン・ヒョンチル）もその系列の

映画。「これには何か理由があるのでは

…」と考えること三七２１日、はた、とひらめ

いた答え。「それは韓国がクオータ制を実

施したからである！」。強引過ぎる？そりゃ

そう思われるでしょうが、後ほどご説明させ

ていただきますので、少々お待ちください。 

●変わることのできる四十代 

『サニー 永遠の仲間たち』は、ジャンルわ

けするなら「女性の友情もの」で、確かにそ

れはキチンと描かれている。またその一方、

四十代で「自分はまだまだ変われる。」と気

づき、実践を始めた女性たちの成長物語

でもある。 

ソウルに住む裕福な専業主婦ナミ（ユ・ホ

ジョン）は、母と同じ病院に入院していた高

校時代の旧友チュナ（ジン・ヒギョン）に偶

然出会う。チュナは余命 2 ヶ月のガンだっ

た。チュナは、「死ぬ前に、高校時代の仲

良し 7人グループ、サニーのみんなに会い

たい」といい、ナミはメンバーを探し始める。

高校時代を思い出しつつ仲間の消息を捜

すナミ。保険外交員チャンミ、金持ちマダム

のジニ、貧しい団地暮らしのクムオク、水

商売に転落していたポッキは探し当てた。

しかし学校一の美少女スジだけは見つか

らなかった。再会し、友情を温めあう 6 人。

しかしチュナの命は尽きようとしていた… 

高校生のころの将来に対する輝くような夢。

たいていその夢は現実に押しつぶされ、妥

協を繰り返して不本意な四十代に至る。こ

の映画の女性たちもそうだ。しかしただ一

人、結婚せず、人生を自分の手で敢然と切

り開き事業に成功したチュナの影響（と支

援）を受け、変化していく彼女たち。その背

後にあるのが韓国の「クオータ制」だと言い

たい。はは、まだ当然わかりませんよね。

では次です。 

●クオータ制って？ 

クオータ制とは、英語の「4 分の１」（クオー

ター）ではなく、「割り当て制」と訳される仕

組みのこと（綴りが違う）。「どの国も男女の

数は半々なんだから、国の方向を決める

政治家（議員）も男女半々のほうが良くな

い？でないと男に都合のいい法律ばっかり

できちゃうよ」（そりゃそうだ）「でも、今まで

は選挙の仕組みやなんかも男が当選しや

すく出来てるよね」（その通り）「だったら法

律や政党の決まりで『女性議員を 4 割にし

なさい』とか決めちゃえばいいんじゃな

い？」（そうか！）という考え方です。良くご
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存知の方、失礼しました。 

これを実行するのは難しくなく、たとえば比

例名簿を男女男女と交代に並べるとか、政

党の公認候補の半分を女性にするとかの

「決まり」を作るだけで、簡単に女性議員は

増えます。こういうと、日本人（特に男性）

の多くは「そんなの、男女同権がすごく進

んだ北欧の国だけがやってる事だろ」と冷

笑すると思うが、「いいえ違います！」。

2010 年段階で、何らかの形でクオータ制

を採用している国は世界 116 ヶ国もある！

（数え方で違うので、確定的ではないが）国

連加盟国が 192ヶ国なんだから半数を軽く

超えている。ちょっとビックリ。そして積極的

にクオータ制を取り入れ、女性議員の数を

飛躍的に伸ばしているのが韓国なのだ。 

●韓国が採用したクオータ制 

韓国は金大中大統領のころから女性関連

政策を実施・充実させて、2000 年には国

会議員比例代表選挙候補者名簿に３０％

のクオータ制を導入、女性議員の数を 9名

から 16名に増やした。さらに 2002年には

地方議会の候補者名簿について 50％のク

オータ制を、さらにさらに 2004 年には「政

党は、比例代表全国選挙区国会議員選挙

候補者中、100分の 50以上は女性を推薦

しなくてはならない」と、決めちゃった！そ

れを積極的にやった政党には、助成金を

あげるね、というアメ付きです。もちろんこ

の効果は劇的で、2004 年の総選挙では

57 名中 29 名の女性議員が（祝）当選、そ

れまでの女性議員の数５・９％（世界 140

位）から１３・４％（世界85位）に躍進、現在

は 14・7％で世界 62 位という躍進ぶり。ク

オータ制の威力・効果が良くわかる。え？

日本ですか。クオータ制が大して話題にも

上らず、韓国がこんな変化をしていること

すら報道しない日本は、推して知るべし。

女性議員比率１１・３％で、先進国最低の

123位でゴザイマスよっ。 

●韓国の女性の変化はクオータ制にあ

り！ 

儒教的価値観（男尊女卑）がまだ深く残る

韓国社会で、このクオータ制がすばやく実

施されたのには驚くけれど、むしろそういう

社会だからこそ「意識を変えるためには女

性の発言権を増すことが必要」と、政治家

は考えたのだろう。卓見です。女性議員が

増えれば「社会は良くなる」と一概に言えな

いのは承知だけれど、「社会が変わる」の

は間違いないと思う。女性にしてみれば、

地方議会でも国会でも女性議員たちが男

性と対等に意見をいい、論争しあい、自分

の意思を通す姿をいつも目にし、アタリマ

エのように女性の大統領候補を見ることの

教育的効果は大きい。「私たち女もしっかり

政治やれるじゃん」「いい妻いい母だけや

ってる場合じゃないのかも」「女同士も手を

組むと結構いろいろできそう」と思うはず。

女性が働くために必要な育児・介護などの

施策も増えてくる。こういう変化はジワリジ

ワリと現れる。『サニー 永遠の仲間たち』

には政治のセの字も出

てこないけれど、こうした

韓国の女性たちの意識

変化を深いところでとら

えた作品ではないかと愚

考したワケです。「クオー

タ制が韓国女性の意識

を変えた」・…ふう、以上

証明終わり。成立したで

しょうか。 
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資料室 
ご意見・資料コピー請求は下記（川澄）までどうぞ。 

tel､fax：052-681-6727 mail：nenn_ne@m5.dion.ne.jp  

 

VOICE OF WOMEN 
[日本女性学研究会]   No.331,322 

 

･･パワハラマンガ・・・教授法を学ぶ授業、

マンガやイラストを用いて、独学する教材

をつくるというもの。他人のそれが、「フェミ

的に」いろいろ気になる。自分はパワハラ

マンガのキャラクターから性別・年齢が固

定しないように努めたが・・・ 

・５月例会「女性の貧困」についての学習

会」報告・・・３人の報告者を迎え大盛況。 

まず、「障害と女性」について、母娘関係、

就職困難、非正規労働、超高齢化、母子

家庭、離婚、単身、というなかで、障害のあ

る人や子どもは、二重三重に生きづらい。

障害+貧困が一層しんどい。 

明日来 

[がっこうｺﾐｭﾆﾃｨﾕﾆｵﾝあいち（アスク）] 25 巻 2,､3 号 

･文科省副読本・・・新年度に文科省が放射線

の副読本を配布した。小中高向け「放射線に

関する副読本」その内容があまりにひどい。福

島事故にはふれず、放射線は役にたつもの

で、低い線量の被ばくは人体に影響がないと

いうもの。 （筆者：署名用紙あり） 

・NHK の朝ニュースは変。女性ｷｬｽﾀｰが乙

女ｷｬﾗを演じていて「本当はもっと女らしい家

事なんかをしたいんだけど、お仕事忙しく

て・・・」的発言を連発。抗議すべき？ 

あいち別姓の会ニュース 

[あいち別姓の会]  No．126 

 

・トピックス・・・社民党 重野議員が衆院本

会議で民法改正質問。「法改正を」求める

国民の声、差別撤廃の遅れを指摘する司

法・国連の指摘にどう応えるのか。に対し、

野田総理：民法改正には様々な意見があ

りますが、政府及び与党間におりて議論し

てまいりたいと考えております。 

 元教諭が新聞掲載の教員人事異動発表

で、旧姓使用が認められず、精神的苦痛を

被ったと、神奈川県を訴える。 

 アルゼンチンで１８歳以上の国民が性別

の変更を望めば役所で受付ける法案可決 

それゆけ女たち 

[ｾｸｼｭｱﾙﾊﾗｽﾒﾝﾄとたたかう労働組合ぱあぷる］214 

･職場のパワハラ 厚生労働省のワーキング

グループの報告書から・・・１月末に「職場の

いじめ・嫌がらせ問題に関する円卓会議ワー

キンググループﾟ」が報告書を発表、初めての

国が行ったパワハラの定義。 

・労働者派遣法骨抜き「改正」を斬る 

・”ウイメンズカウンセリング京都”公開講座

「女性と貧困」に参加して・・・若年男性の低

賃金非正規雇用に注目が集まっているが、

女性はずっと「貧困」だった。「男性正社員片

働きシステム」の亡霊をたたき潰して個人個

人が十分に生きられるシステムを。 

・クレオ大阪５館廃止に反対しよう・・・橋下市

長の大阪市改革プロジェクトは、大阪男女共

同参画センターで行っている事業のうち、講

座は男女共同参画に寄与していないので廃

止、相談・情報提供・啓発事業のみ区役所等

で実施すればよいので、クレオ５館は廃止と

いうもの。女性のデリケートな相談を区役所

が受け止められるのか？・・・ 

mailto:nenn_ne@m5.dion.ne.jp
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６月２９日、１８時から２０時まで２時間、真面目に
ひたすら、 声をあげてきました。 
 
再稼動反対、原発要らない、再稼動撤回、怒って
まーす、 いかってまーす、なげいてまーす、子ど
もを守れ、 未来を守れ、自然を守れ、大人はが
んばれ、責任どうとる、命が
大事、命を守れ、人間守れ、 
などなど‥‥再稼動反対の
フレーズがずっと続くことも。 
 
 若者は確実にリードしてい
ますね。ぴょんぽこぴょんぽ
こ 飛び跳ねながらのシュプ
レヒコール、おもしろ～い。つ
いていく人々もリズムに合わ
せ、体をゆらしたり、 プラカ
ードを揺らしたり、拳を突き上
げたり、思い思いの 動き。母
親のスカートをぎゅっと握って
はぐれないようにしていた 男の子が、母親のぴ
ょんぽこぴょんぽこ飛び跳ねる動きに合わせ、 
いつの間にか母親と一体になって飛び跳ね出し
た時は面白かった！  入れ替わりも含めると、
200 人以上か以下か、わからない。北と東方向し
か人の列が伸びる先がなく、長ーく続いていた。 
 今日も老若男女、車椅子もあれば、ベビーカー
も何台か‥ 

 そして、やはり大手マスコミは中日新聞しか見え
ない。インターネット中継は来ていたけど。 けし
からん！！本当に新聞を変えなきゃいけないの

かも。東京新聞は原発報道で信頼を得て、部数
を伸ばしている、と週刊金曜日の北村肇が言って
いた。彼も最近、東京新聞に購読紙を変えたそう
だ。（他の人からの情報で、朝日新聞もきていた
そうな。やれやれ慣れた購読紙を変えずにすむ）  

最後に東京の官邸前には
10 万人が集まったと報告あ
り。（実は 20 万人とも）すご
ーい！インターネットで流れ
た広瀬隆の檄が 効いてい
る？彼はたしか 72 歳か 75

歳か？だったはず。すごい
ですねえ。日頃の真剣さが 

あってこそ、こういうときの檄
が有効に働くというもの。確
かその中に「野田を倒せ！」
があった。この若々しさ！本

当に倒れるのかも、という気がしてきた。（他の人
からの情報では、官邸前に来た鳥越俊太郎が言
ったそうな。「組合の旗がない」と。10万人の人々
は、みなそれぞれに、自分の考えをプラカードに
し、横断幕にしてやってきた。日本はこうした世界
の動きに遅れていたが、今日、始まった、と。）名
古屋も同じであった。人数の違いはあっても、
人々の質は同じ。日本全国、同時多発的な連帯
である。以上、速報でした。（岡田） 

 NFC ふれあい通信  ＮＯ１４９ 

･名古屋ふれあいユニオン第１４回定期 

大会を行いました 

・追悼 杉浦裕先生・・・名古屋ふれあいユニオン結成以来、組合員・賛助会員として物心両面

から組合をささえて、アスベスト禁止運動を起し、名古屋労災職業行研究会をたちあげられた。

ご冥福をお祈りします。 

ウイルプラス 

[財産法人あいち男女共同参画財団]  No．74 

･本当にイクメンは育っているのか・・・イクメンが

育つには青少年期からの育児教育は必要。ア

メリカでは高校でｺﾝﾋﾟｭｰﾀﾍﾞｲﾋﾞｰを使って育児

教育が行われている。ﾁｯﾌﾟがくみこまれたﾍﾞイﾋﾞ

ｰを１週間「面倒」をみることが課題。夜中も含め

て数時間ごとに泣くように設定され、泣き声にど

の程度の時間で反応したかをﾁｯﾌﾟが記録してお

り、早ければ早いほど成績がよくなる。課題を経

験した 85％の高校生が子育ての多くのことを学

んだという。 

 

ジェンダー・女性学研究所 Newsletter 

[愛知淑徳大学]  第３３号 

・ジェンターの視点でみる韓国ドラマ・・・日

本では韓国の文化を理解せずに韓国ドラ

マが視聴され、韓国語のセリフが日本語翻

訳されることによって、日本文化に書き換

えられているとこのと。 

・ジェンダー・女性学研究所創設当時のこ

と 名誉教授 國信潤子 
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INFORMATION・情報・じょうほう 

 

【つながれっとＮＡＧＯＹＡ】  

映画 

トーク 

日時 

場所 

 

 

      

トーク 

講師 

日時 

問合 

「一日、まるごと！つながれっとシアター」一日中、映画を上映します。 

白石 草（ビデオジャーナリスト、特定非営利活動法人 OurPlanet-TV 共同代表） 

７月１４日（土） シアター  10:00から 18:00、トークショー 13:30から 15:00 

つながれっとNAGOYA 参加費 1,000円（シアター＆トークショー通し券） 

上映作品：『Weabak：外泊』『老親』『DVD コレクション<女性・ジェンダー>』『米国のパブ

リックアクセス＆独立メディア』『福島原発事故を考える』『男・定年どこへ行く』 

作品詳細→ http://tsunagalet-club.net/event2012/event120714.html         

ブックトーク 『新・女性学への招待』   

井上輝子（和光大学教授）   

９月３０日（日） １３：３０～１５：３０  交流ラウンジ 参加費 1000円 要申し込み 

つながれっとＮＡＧＯＹＡ TEL：052 (241) 0311, receipt-tsunagalet@sweet.ocn.ne.jp  

 

【 

 

【名古屋 YWCA】 

講座 

 

 

 

 

 

場所 

問合 

自分で選ぶ「老後」設計  自分が望む老後の生き方を考え、自分らしい老後に 

柴田美紀子 近藤雅樹 高橋進 中村俊介 近藤芳江   

第１回 ７／５  介護保険・終の住処について 第２回 ７／１２ 遺言・相続について 

第３回 ７／１９ 葬儀・お墓について   第４回 ７／２６ 医療・看取り（在宅）について 

第５回 ８／２  成年後見について・まとめ  （毎週木曜日・全５回） １３:３０～１６:００ 

名古屋 YWCA 全回参加 ４，５００円 単発参加 １，０００円（１回） 定員 30名 

名古屋ＹＷＣＡセーフティサポートグループ   

TEL：052－961－7707 FAX：052－961－7719  yyy＠nagoya-ywca.or.jp  

****************************************************************************** 
【講演会】災害ガレキの広域処理を考える―受け入れると知多半島はどうなる？―』 
****************************************************************************** 
日 時：２０１２年７月２８日（土） １３：３０～１６：１５ 
場 所：知多市勤労文化会館 １Ｆ やまももホール 
内 容：『災害ガレキの広域処理を考える 池田こみちさんのお話』 
参加協力金： 700円（当日参加券 800円） 
主 催：安心して住みたい愛知 
連 絡：aichi_anshin@hotmail.co.jp   橋本携帯 090-1823-0040 笠木携帯 080-3643-1553 

 

【かけこみあいち】 

講座 

 

 

日時 

講師 

場所 

問合 

支援者のためのスキルアップ講座  

「暴力の連鎖を断ち切るために必要な支援とは、 

―DV被害当事者とその子どもの回復プロセスについて考える―」   

７月２１日（金）１３：３０－１６：３０ 

長江美代子（ 日本赤十字豊田看護大学教員） 

参加費 1,000 円（ 会員無料） ＊ 資料準備の都合上、事前の申込みをお願いします 

名古屋 YWCA４ ０ ５ 号室 かけこみあいち TEL/FAX 050-3070-4498  

http://tsunagalet-club.net/event2012/event120714.html
mailto:aichi_anshin@hotmail.co.jp

